

UNO/MAS/UNO

Nota/corresponsal

ura que el líder cubano fundó una agencia en 1974 llamada el "Departamento de las Américas", con objeto de planear y coordinar una campaña de la revolución apoyada por "un extensivo y secreto aparato de inteligencia y entrenamiento, fuerzas militares modernizadas y una amplia y complicada red de propaganda".

El documento sostiene que el "Departamento de las Américas", encabezado hoy en día por Manuel Piñero Loada, ha colocado agentes en todas las misiones diplomáticas cubanas en América Latina y el Caribe — "en por lo menos cinco instancias; últimamente en las personas de embajadores o encargados de negocios" —, además de que la mencionada agencia proporciona consejo, resguardo y dinero a los grupos más radicales. También, el reporte indica que el "Departamento de las Américas" opera algunos campamentos de entrenamiento guerrillero, donde en el pasado se han instruido grupos de El Salvador, Nicaragua, Guatemala, Costa Rica, Colombia, Haití, Chile y Uruguay. Los fondos para esta agencia provienen, por supuesto, de la Unión Soviética, añade.

Entre otras acusaciones

Casi desapercibida ha pasado en los medios políticos la entrevista que hace pocas semanas se concretó, en Washington, entre el senador Edward M. Kennedy y el dirigente peronista argentino Vicente L. Saadi. A medida que se va recuperando la totalidad de la información, y su debido contexto, este encuentro entre el líder demócrata de Estados Unidos y el principal orientador de *Intransigencia Peronista* parece rodeado de una peculiar significación, entre otras cosas porque Kennedy mide sus pasos políticos en dirección a América Latina con suma cautela y hay razones para concebirlos como indicativos de una mesurada reflexión previa.

El encuentro se produjo el 22 de octubre y al cabo de la reunión, Saadi manifestó su deseo de agradecer a Kennedy "por su magnífico trabajo en apoyo a los derechos humanos del pueblo argentino, así como del pueblo chileno y de toda América Latina. En lo que respecta al pueblo de mi país, le estamos agradecidos al senador Kennedy por todos sus esfuerzos para alentar el respeto a los derechos humanos en Argentina. Las acciones desarrolladas por Kennedy, así como la de todos aquellos campeones de la causa de los derechos humanos, han logrado salvar millares de vidas humanas en mi país".

Saadi orienta de hecho a *Intransigencia Peronista*, una corriente política que opera en el seno del Movimiento Peronista como polo de referencia y agrupamiento para todos los amplios sectores de pensamiento progresista (que forman parte de la corriente mayoritaria de masas del país sureño. La *IP* ha surgido hace muy pocos meses a la vida política y en su corta trayectoria ha marcado una posición de dureza frente al régimen militar en el poder, instaurado en Buenos Aires desde

Kennedy y el peronismo

José Ricardo Eliaschev

marzo de 1976, como consecuencia de un golpe de Estado que precisamente derrocó a un gobierno peronista. Ex senador por la provincia noroccidental de Catamarca, Saadi es una de las figuras históricas reconocidas del peronismo, en el cual se viven actualmente procesos de realineamiento muy profundos, en función de las diversas posturas adoptadas por sus tendencias internas.

Luego de plantear su esquema básico con respecto a la junta militar ("estamos fuera y contra el proceso"), la *IP* ha estado moviéndose en una intensa actividad internacional, por parte de la cual es la entrevista Kennedy-Saadi. La vida internacional activa es poco habitual para el peronismo, un movimiento de acendrada convicción nacionalista y cuyos lineamientos ideológicos le impiden asociarse a las internacionales del tipo de la socialista, la demócrata cristiana o la comunista. Por eso los observadores han subrayado, en Washington, el sugestivo significado de este viaje de Saadi: la abismal crisis argentina moviliza a muchos de sus protagonistas para quebrar el aislamiento provinciano en el cual se han sabido mover las dos colectividades mayoritarias, el peronismo y el radicalismo.

En lo que respecta a *Intransigencia Peronista*, el encuentro Kennedy-Saadi permite además verificar que muchos dirigen-

tes que funcionaban políticamente dentro de Argentina tienen menos problemas en plantear la indispensable cuestión de los derechos humanos que aquellos expatriados que han querido ver en la retardataria negación del asunto una supuesta manera de superar aquello que — cada día más — emerge no sólo como el trauma fundacional de estos últimos años argentinos, sino también como el punto de nucleamiento político del frente civil antidictatorial organizado en torno a la Multipartidaria, agrupamiento en el cual el peronismo y el radicalismo se han articulado con tres partidos menores.

La actividad internacional de *Intransigencia Peronista*, desarrollada y conducida desde Buenos Aires, dio además un paso adelante con la presencia de otra de las dirigentes principales del nucleamiento, Nilda Garré de Abal Medina, en recientes eventos de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina (Coppal), un ámbito en el cual el Partido Revolucionario Institucional de México tiene papel gravitante. La Coppal está interesada en que el Movimiento Peronista se integre a sus trabajos.

El encuentro Saadi-Kennedy y la presencia peronista en la Coppal, que viene patrocinando *IP*, parecen converger en la reafirmación del tradicional perfil independiente del peronismo con respecto a los grandes bloques internacionales, el cual es producto natural de la tercera posición sostenida por el general Perón. Dicho perfil se orienta hoy a la pertenencia del peronismo, por derecho propio, en el seno de las grandes corrientes antimperialistas del Tercer Mundo. Kennedy, un hombre joven acerca de cuyo futuro político mucho queda aún por determinar, parece haber comprendido eso al aceptar una reunión con Vicente L. Saadi.